
Строго  
по закону
«Инвестиционный 
климат в регионе 
зависит и от работы 
судей», – такое 
мнение губернатор 
Воронежской области 
Александр Гусев 
высказал в пятницу,  
22 февраля, на 
совещании судейского 
корпуса по итогам 
работы за 2018 год. 

Ольга СемёнОва

В докладе председатель Во-
ронежского областного суда 
Василий Тарасов отметил, что 
качество отправления право-
судия стабильно на протя-
жении ряда лет и остаётся на 
достаточно высоком уровне. 
Он привёл обширную стати-
стику, характеризующую дея-
тельность судебной системы 
региона по всем основным 
показателям. Всего за 2018 год 
судьями Воронежской области 
было рассмотрено 400 тысяч 
442 дела. В среднем на каждого 
судью в месяц приходилось до 
90 материалов, но, невзирая на 
такую серьёзную нагрузку, 96 
процентов уголовных, граж-
данских и административных 
дел по первой инстанции было 
рассмотрено в сроки, не превы-
шающие трех месяцев.

Обращаясь к судьям, губер-
натор Воронежской области 
Александр Гусев подчеркнул, 
что они представляют одну 
из основополагающих систем 
государства.

– Благодаря вам обеспечи-
вается верховенство закона, 
утверждается общественная 
справедливость. Поэтому под-
ведение итогов работы судей-
ского корпуса, без сомнения, 
важно и с профессиональной 
точки зрения, и с точки зрения 
общего качества жизни в регио-
не, и нашего взаимодействия, – 
подчеркнул Александр Гусев.

Губернатор отметил, что с 
ростом правовой культуры и 
активности граждан нагрузка 
на судей увеличивается, есте-
ственно, вместе с этим возрас-
тает и степень их ответствен-
ности. Жители региона должны 
быть уверены, что их вопросы 
будут разрешены исключитель-

но по закону, беспристрастно, 
оперативно – виновные поне-
сут заслуженное наказание, а 
невиновные будут оправданы. 
В последние годы идет процесс 
реформирования судебной 
системы с внедрением пере-
довых технологий, цифровых 
подходов, новых механизмов 
рассмотрения дел, повышения 
уровня подготовки кадров.

– Однако авторитет го-
сударства и удовлетворения 
общественных запросов на 
справедливость во многом 
зависит от компетентности 
каждого, кто надевает судеб-
ную мантию, – высказал свое 
мнение глава региона и при-
вёл слова Президента РФ 
Владимира Путина о том, что в 
основе всего лежит сбережение 
народа России и благополучие 
наших граждан. 

– Думаю, что этой мыслью 
нужно постоянно руковод-
ствоваться и при вынесении 
судебных решений, – считает 
Александр Гусев. 

Губернатор также напом-
нил, что Президент в своём 
Послании обратил внимание 
на недопустимость давления 
на бизнес и использования 
Уголовного кодекса в качестве 
инструмента решения хозяй-
ственных конфликтов.

– И я прошу учесть это в 
вашей работе, поскольку в том 
числе и от нее зависит инве-
стиционный климат в нашей 
области, развитие экономики, 
бизнеса, стабильность, – сказал 
губернатор.

право

анатолий ХРУСТаЛёв

Сила воли  
миллионов

«Коммуна» уже сообщала о 
том, что Захар Прилепин при-
езжал в Воронеж с предложе-
нием сделать город площадкой 
для проведения мультижанро-
вого фестиваля традиционной 
культуры «Русское лето». Эту 
тему мы, конечно, затронем. 
Но вначале – о том, что он 
думает о ситуации на Украине, 

в Донбассе и об Афганской 
войне. Здесь наш с главным 
редактором газеты Виктором 
Руденко интерес не праздный: 
я – родом из Донбасса, он – 
участник Афганской войны.

Ещё в своей книге публи-
цистики «Не чужая смута», 
изданной в 2015 году, Захар 
Прилепин писал: «Мой на 
фиг не нужный никому со-
вет украинцам: возлюбить, 
пока не поздно, Юго-Восток 
Украины всей душой, дать 
права на широкую автономию, 

немедленно принять русский-
второй-государственный, уме-
рить антироссийскую ритори-
ку, прикрыть всевозможный 
«Правый сектор» (организа-
ция, запрещенная в России) 
большим чугунком, смирить, 
насколько возможно, свою 
непререкаемую правоту 
и понять, что всё случив-
шееся и происходящее – не 
случайно». Рассчитывать 
на то, что официальный 
Киев прислушается к этому 
совету, было трудно. Автор 
и сам это прекрасно пони-
мал. Тем не менее – жаль, 
что не прислушались. По-
тому что сегодня мы имеем 
то, что имеем: усугубление 
украинской смуты, оголтелую 
русофобию, инициируемую 
из столичных властных каби-
нетов по указке американских 
вдохновителей и спонсоров, 
гражданскую войну в Донбас-

се, тысячи убитых, раненых 
жителей и искалеченных су-
деб в русскоязычном регионе, 
полную неопределённость 
завтрашнего дня. Поэтому я и 
спросил у Захара Прилепина: 
«Кто или что может усмирить 

украинскую, вовсе не чужую 
для нас, смуту и закончить 
кровопролитную войну в Дон-
бассе?». 

Он ответил:
– Вы, наверное, и сами это 

знаете. Смена правительства 

в Киеве, перезагрузка по-
литической элиты и какое-то 
радикальное воздействие на 
эту элиту, чтобы вывести её из-
под американского влияния. 
Но я искренне убеждён, что 
когда колоссальная масса на-
селения, «глубинный народ» 
находится в стадии полного 
неприятия действующей мо-
дели власти, она (эта власть) 
поневоле видоизменяется. Это 
неизбежно происходит. Это 
влияние миллионов воль. Ведь 
Путин, когда пришёл к власти, 
не был тем, кем он сейчас 
является. Он был «птенцом 
гнезда Бориса Николаевича». 
Но через 20 лет под влиянием 
воли этого самого «глубинного 
народа» принял совершенно 
другую «форму». И на Украи-
не должно произойти то же 
самое. Мы гипотетически 
можем предположить войну, 
обострение военной ситуации, 
«снос» Порошенко, диплома-
тический какой-то конфликт. 
Но на самом деле истинное 
выздоровление лежит в той 
сфере, о которой я сказал. 
Когда, условно говоря, 20-30 
миллионов украинцев скажут: 
«Нет, всё, ребята! Дружба с 
Россией, мир, так или иначе – 
взаимодействие, и то, что мы 
потеряли, должны вернуть». 
К этому придёт. И для этого, 
на мой взгляд, надо ещё пять 
лет.

– А смогут ли матери про-
стить убийц своих сыновей?

– Останутся, конечно, кон-
кретные люди, которые через 
всю свою жизнь будут нести 
эту тяжесть. Но в целом для 
общества это заживляется до-
статочно быстро. Увы, это так.

– Вам близка мысль, вы-
раженная в «Чёрной свече», 
одним из авторов которой был 
Владимир Высоцкий, о том, 
что прощающий человек всегда 
светлее карающего?

– Конечно. Это и есть за-
лог того, что у нас в России 
всё будет хорошо, что мы с 
добром и добром должны по-
беждать. Мы Украине обязаны 
говорить: «Мы любим тебя и 
будем любить!».
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, местами умеренные 
осадки в виде снега, мокрого снега и 
мороси; местами туман, мокрый снег, 
гололёд, на дорогах гололедица; ветер 

северо-западный, 7-12 м/c; температура 
-1…+4.
27 февраля по области – облачно с про-
яснениями, временами небольшой снег; 
ветер северный, 5-10 м/c; температура 
ночью 0…-5, днём -3…+2.

28 февраля по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег; 
ветер западный, ночью 5-10, днём 8-13, 
местами до 16 м/c; температура ночью 
-5…-10,  днём -3…+2.

время новоСтей

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период  

с 26 по 28 февраля:

27, cреда (пик с 15 до 21 часа).

по данным www.gismeteo.ru

Глубины Захара Прилепина
персона | Известный писатель, общественный и политический деятель России, заместитель руководителя 

МХАТа имени Горького по литературной части, майор армии ДНР поделился своим мнением  
о «глубинном народе», проекте «Русское лето» для Воронежа, украинской смуте и Афганской войне
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василий ЧеРнОУСОв 

Он стал одним из побе-
дителей конкурса премий 
Молодёжного правитель-
ства Воронежской области. 
Основная цель – привлечь 
внимание жителей городского 
округа к деятельности различ-
ных объединений, кружков, 
клубов и секций дополнитель-
ного образования. 

Стартовал конкурс видео-
роликов с одноимённым на-
званием. Членам объединений, 
кружков, клубов и секций надо 
до 1 марта снять видеоролик 

о своей деятельности в соот-
ветствии с одной из трёх номи-
наций. В Центре «Социальная 
адаптация молодёжи» прошёл 
мастер-класс: ребята знако-
мились с основными прави-
лами видеосъёмки, написания 
сценарного плана, получили 
советы по монтажу, узнали, 
как сделать видеоролик более 
интересным и качественным. 

Собравшихся поделили на 
группы, каждой из которых 
было дано задание составить 
сценарный план видеоролика 
с последующим разбором и 
обсуждением. 

Вход для всех открыт 
Специалисты Борисоглебского Центра  
«Социальная адаптация молодёжи» приступили  
к реализации проекта «Добро пожаловать!». 

Ребята узнали много нового о съёмках видео.
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Наш семейный отдых  
проектируют голландцы 
На встрече губернатора Александра Гусева с представителями 
голландской компании M2Leisure, занимающейся разработкой и 
созданием туристических зон и аквапарков по всему миру, гости 
кратко рассказали главе региона о специфике своих проектов.

В Воронежскую область голландцев пригласили для разработки 
проекта создания новой туристической зоны для семейного 
отдыха на территории Рамонского района. Предполагается, что 
комплекс рассчитан на жителей не только Воронежской области, 
но и соседних регионов. Будут учтены интересы, потребности и 
возможности людей всех возрастов и уровней достатка. Акцент 
планируется сделать на семейном краткосрочном отдыхе. 
Представители M2Leisure ознакомились с предполагаемой 
площадкой и оценили природные и инфраструктурные условия. 
После разработки и одобрения концепции планируется перейти 
к созданию проекта. 

Обсудили проект скоростного  
рельсового транспорта
Делегация Министерства земель, инфраструктуры, транспорта 
и туризма Японии прибыла с рабочим визитом в Воронеж по 
вопросу подготовки проекта скоростного рельсового транспорта в 
областном центре. 

В рамках двухдневного визита делегация посетила объекты, 
связанные с проектом СРТ, а также обменялась мнениями по 
подходам к реализации проекта со специалистами правительства 
Воронежской области, администрации городского округа город 
Воронеж, ОКУ «Агентство инноваций и развития экономических и 
социальных проектов». В ходе встречи с заместителем губернатора 
– первым заместителем председателя правительства области Вита-
лием Шабалатовым представители японской делегации рассказали 
об особенностях их системы городского железнодорожного транс-
порта. Состоялась и презентация проекта: его хронология, текущее 
состояние, перспективы развития. Были разъяснены основные 
принципы построения мультимодульной модели общественного 
транспорта Воронежа, которая разрабатывается в настоящее время 
организацией ООО «Первый ЦОУ». 

Главным аграрием региона стал  
Алексей Сапронов
Губернатор Александр Гусев подписал указ о назначении Алексея 
Сапронова 22 февраля нынешнего года на государственную 
должность Воронежской области руководителя департамента 
аграрной политики региона.

Алексей Сапронов назначается на указанную должность на 
срок полномочий губернатора Воронежской области Александра 
Гусева.

Как живешь, малая родина?
На ежегодном собрании общественной организации «Аннинское 
землячество в Воронеже» главной темой стало социально-
экономическое развитие Аннинского района.

Как отметил в своем выступлении глава района Василий 
Авдеев, аннинцы не просто дорожат лучшими традициями, за-
ложенными в прошлые годы, но и стремятся их развивать по всем 
направлениям. Район стабильно занимает лидирующие места в 
Воронежской области по производству хлеба, сахарной свеклы, 
подсолнечника. Радуют своими результатами и животноводы, а 
также переработчики. Ощутимые перемены происходят и в соци-
альной сфере. В свою очередь, члены «Аннинского землячества» 
по-прежнему стремятся быть сопричастными к тому, что проис-
ходит на их малой родине. Как рассказал президент–председатель 
правления этой организации Николай Феоктистов, они собирают 
книги для библиотек, организуют экскурсии школьников в музеи, 
театры, по памятным местам, оказывают помощь ветеранам, из-
дают книги и журналы, посвященные людям земли аннинской.

Рассказали о секретах долгой жизни
В Павловском районе сотрудники Госавтоинспекции приняли 
участие в открытии «Школы здоровья», которая реализуется  
в рамках областного межведомственного проекта «Живи долго!».

Организаторами акции стала районная больница, также актив-
ное участие в ней приняли представители управления социальной 
защиты населения Павловского района. Главной целью данного 
проекта является содействие снижению смертности жителей 
Воронежской области и повышению продолжительности жизни. 
Инспектор по пропаганде безопасности дорожного движения 
рассказала гостям школы о ДТП, которые происходят на терри-
тории Воронежской области. Разговору с родителями и детьми 
из многодетных семей полицейский уделила особое внимание. 
Они обсудили профилактику аварийности среди населения го-
рода и района, а также тому, как правильно перевозить ребёнка в 
автокресле, сообщает гибдд.рф.

Сообщения подготовили  
Алексей СОлОВьёВ, Анатолий ХРуСтАлёВ.

 «Что с нами происходит? Что мы за страна?». Ответы на эти вопросы ищет Захар Прилепин.

В нынешнем феврале есть даты, обойти вниманием 
которые никак нельзя. Это и День защитника 
Отечества (серьёзный повод задуматься над тем, 
что такое Отчизна и патриотизм), и пятилетие 
начала трагических событий на украине (Майдан  
и госпереворот, который привёл к гражданской 
войне в Донбассе), и 30-летие окончания Афганской 
войны (официальная оценка которой не совпадает  
с позицией её участников). Захар ПрилеПин:

Мощь великой  
русской литературы в том, 
что в ней можно найти 
ответы на все вопросы. 
Пушкин в этом смысле 
абсолютно гениален.

С ростом 
правовой 

культуры и активности 
граждан нагрузка на 
судей увеличивается, 
естественно, вместе 
с этим возрастает 
и степень их 
ответственности.

андрей ФедОСенКО

В Хохольском районе, например, секция 
по спортивной акробатике существует с 2012 
года. С ребятами занимается мастер спорта, 
член Федерации спортивной акробати-
ки Евгения Панина. Это 
именно благодаря ей 186 
ребят получили спортив-
ные разряды. А Екатерина 
Астахова и Анастасия 
Петрина выполнили нор-
мативы и стали канди-
датами в мастера спор-
та по акробатике. А еще 
шесть человек получили 
удостоверения первого 
взрослого разряда. Это 
Анна Бородина, Карина 
Долбилова, Алена Алехи-
на, Анастасия Казарцева, 
Полина Савенкова и Со-
фья Черевко.

Состоялись и пока-
зательные выступления 
чемпионок мира и Евро-
пы Ксении Сидельнико-
вой и Елены Кабиной, 
чемпионок России Ана-
стасии Ивановой и Ма-
рии Мистюковой.

Награды победителям 
вручили главный судья 

соревнований, Заслуженный тренер СССР 
Василий Литвинов и глава Хохольского 
района Михаил Ельчанинов. Михаил Пе-
трович выступил  с инициативой сделать 
открытый районный турнир по спортивной 
акробатике ежегодным.

Турнир станет  
ежегодным
Увлечённые | Открытое первенство по спортивной 
акробатике прошло в посёлке Хохольский
В местном спортивно-оздоровительном комплексе собрались сто сорок 
юных спортсменов из Воронежа, Острогожска, Шилово и Хохольского.  
А открыли спортивный праздник самые юные участники состязаний – 
ведь в секциях по акробатике ребята занимаются с пяти лет. 

 Выступают перворазрядницы Анастасия Казарцева,  
Софья Черевко и Полина Савенкова.
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Тамара гаШимОва

– Национальный проект 
«Образование» – единствен-
ный проект за последнее деся-
тилетие, который направлен не 
на структуру, не на показатели. 
Его смысл – ребенок, который 
должен стать в системе образо-
вания главной ценностью, иметь 
возможность реального выбора 
своей образовательной траекто-
рии, максимально комфортную 
среду для развития. 

Как отметил Олег Мосо-
лов, второй детский технопарк 
«Кванториум» появится в Рос-
соши. Для него выделено здание 
бывшей средней школы, сейчас 
там проходят ремонтные работы. 
В Воронеже рядом с действую-
щим «Кванториумом» создадут 
лаборатории для практических 
занятий одаренных ребят из 
школы «Репное». Сейчас они за-
нимаются в ведущих вузах регио-
на. В 16 школах Воронежа и пяти 
профессиональных учреждениях 
будут созданы модели цифровой 
образовательной среды. 

Свыше сорока тысяч школь-
ников смогут принять участие в 
ранней профориентации благо-
даря онлайн-урокам и програм-
ме «Проектория». В 63 сельских 
школах откроются кабинеты 
по технологии, информатике, 

основам безопасности жизнеде-
ятельности. В течение пяти лет 
к ним присоединится половина 
школ, расположенных в райо-
нах Воронежской области. В 
десяти школах отремонтируют 
спортивные залы, а в шести ин-
тернатах сделают ремонт и по-
ставят оборудование для работы 
психологов, дефектологов.

– Наш регион в числе одиннад-
цати субъектов вошел в проект по 
созданию Центра профессиональ-
ного мастерства и Центра оценки 
квалификации педагогов, – рас-
сказал Олег Мосолов. – Их фи-
лиалы появятся в Борисоглебске, 
Россоши и Бутурлиновке. В на-
шей области в первый год реали-
зации национального проекта на 
базе Воронежского авиационного 
техникума имени В.П.Чкалова 
появится Центр опережающей 
профессиональной подготовки. 
Также мы присоединимся к про-
грамме «Земский учитель», о 
которой говорил Президент в 
своем Послании Федеральному 
Собранию. 

Нынешний год станет бес-
прецедентным и в плане строи-
тельства объектов образования. 
До конца года будет возведено 
18 детских садов. А также восемь 
школ – пять в Воронеже, Новой 
Усмани, Боброве и Терновском 
районе. 

В центре  
нацпроекта – дети

оБразованИе

Ближайшие перспективы развития системы 
образования Воронежской области раскрыл вчера 
на пресс-конференции руководитель областного 
департамента образования, науки и молодёжной 
политики Олег Мосолов. 



Рост тарифов обогнал инфляцию
Расходы россиян на жилищно-коммунальные услуги растут 
быстрее, чем инфляция.

Средний чек россиян за коммунальные услуги в 2018 году 
вырос на семь процентов и составил 2968 рублей. Таким об-
разом рост тарифов ЖКХ составил три процентных пункта и 
обогнал инфляцию, пишет газета «Известия» со ссылкой на 
подсчёты чиновников.

Эксперты утверждают, что средний чек за ЖКХ вырос по-
тому, что россияне нарушали сроки оплаты, в результате чего им 
начислялись пени. По другой версии, россияне перестали эко-
номить на коммунальных услугах, в результате чего средний чек 
за ЖКХ вырос из-за покупательной способности россиян.

Согласно статистике кредитных организаций, самый боль-
шой чек за ЖКХ – у жителей северных регионов России. 
Так, в Ямало-Ненецком автономном округе, на Камчатке и в 
Магаданской области жители ежемесячно платили за «ком-
муналку» по 8-10 тысяч рублей. Жителям южных регионов 
страны (Краснодар, Астрахань) ЖКХ обходилось в 2,3 тысячи 
рублей ежемесячно.

Улучшат жилищные условия  
59 тысяч человек
В Воронежской области капитально отремонтируют  
514 многоквартирных домов в 2019 году.

В текущем году в Воронежской области запланирован капи-
тальный ремонт 514 многоквартирных домов общей площадью 
3,2 млн кв. м. Стоимость предусмотренных планом работ соста-
вит 5,3 млрд. рублей. Выполнение работ по капремонту общего 
имущества в многоэтажках позволит улучшить жилищные 
условия 59 тысяч человек.

Планом, в частности, предусмотрен капитальный ремонт: 
317 домов в Воронеже на сумму 4,2 млрд. рублей и 197 домов в 
муниципальных районах области на сумму 1,1 млрд. рублей.

Напомним, в краткосрочный план капитального ремонта на 
2017-2019 годы включены 924 многоквартирных дома, общий 
объём финансирования плана составит 7,8 млрд. рублей. Вы-
полнение плана позволит улучшить жилищные условия 108,9 
тысячи человек. Всего за пять лет реализации региональной 
программы капитального ремонта многоквартирных домов в 
Воронежской области модернизированы более 1400 зданий.

Кстати, 12 февраля опубликовано Постановление правитель-
ства Воронежской области №105 от 07.02.2019 г. о внесении изме-
нений в региональную программу капремонта общего имущества 
в многоквартирных домах Воронежской области на 2014-2044 
годы. Актуализированный перечень многоэтажек, подлежащих 
капремонту до 2044 года, дополнен 254 объектами, и теперь в нём 
9078 зданий общей площадью свыше 41 млн. кв.м.

Для снижения аварийности на сетях  
и повышения качества услуг
В рамках концессионного Соглашения «Квадра» инвестирует в 
обновление оборудования «Воронежтеплосети» 3,65 миллиарда 
рублей.

1 февраля ПАО «Квадра» приняло в концессию ряд объектов 
имущественного комплекса МУП «Воронежтеплосеть». Соот-
ветствующее Соглашение подписали генеральный директор 
«Квадры» Семён Сазонов, губернатор Воронежской области 
Александр Гусев и глава Воронежа Вадим Кстенин. Подписание 
состоялось в Москве в присутствии заместителя председателя 
Правительства РФ Алексея Гордеева.

В рамках Соглашения компания инвестирует в обновление 
теплосетевого комплекса Воронежа свыше 3,65 млрд. рублей. 
Из них около 2 млрд. будет направлено на реконструкцию се-
тей, около 1,5 млрд. — на реконструкцию оборудования ЦТП и 
котельных. По условиям концессии, «Квадра» принимает в экс-
плуатацию 142 котельных, 80 центральных тепловых пунктов и 
546 км тепловых сетей (в однотрубном исчислении). Энергети-
кам предстоит заменить устаревшее оборудование, выполнить 
комплекс мероприятий по повышению энергоэффективности, 
снизить удельный расход топлива, провести автоматизацию и 
диспетчеризацию оборудования.

Газ, мусор, свет – в зоне  
особого внимания антимонопольщиков
Руководитель Воронежского УФАС России Денис Чушкин 
на итоговой пресс-конференции рассказал журналистам о 
наиболее значимых в прошедшем году делах.

Среди них он отметил дело в отношении ООО «Газпром 
межрегионгаз Воронеж», возбуждённом по коллективному 
обращению жителей многоквартирного жилого дома. ООО 
«Газпром межрегионгаз Воронеж» полностью ограничило по-
ставки газа на котельные МООО «Новоусманская коммуналь-
ная компания», в результате чего многоквартирный жилой дом 
оказался без горячего водоснабжения.

Другим ярким примером стал крупный штраф, наложенный 
на ПАО «МРСК-Центра», которое в течение нескольких лет 
не подключает компанию, задействованную в особо значимом 
инвестиционном проекте Воронежской области в рамках реа-
лизации государственной политики в сфере импортозамещения 
основных продуктов питания.

Кроме того, главный антимонопольщик региона рассказал о 
деле в отношении Фонда капремонта многоквартирных домов 
Воронежской области, ГУП ВО «Облкоммунсервис», МКУ 
«ГорДЕЗ ЖКХ» и ООО «РегионЖилСтрой», согласованные 
действия которых привели к ограничению доступа на товарный 
рынок организаций, оказывающих услуги в сфере строитель-
ства и строительного контроля и подготовке технической до-
кументации для выполнения подрядных работ.

Денис Чушкин также осветил дела по строительству в трёх 
районах области мусоросортировочных комплексов, по уста-
новлению и поддержанию МУП «Воронежская горэлектросеть» 
монопольно высокой цены на услуги по предоставлению во 
временное пользование опор для подвеса кабелей связи на 
территории Воронежа.

Плохая уборка снега и наледи
Более ста протоколов об административном правонарушении 
составили жилищные инспекторы за плохую уборку снега и 
наледи.

По итогам первого месяца текущего года в государственную 
жилищную инспекцию Воронежской области поступило 531 
обращение с жалобами на снег и наледь, из них 199 из органов 
местного самоуправления городского округа город Воронеж.

Жилищными инспекторами отдела надзора за содержанием 
многоквартирных домов проведено 107 внеплановых выездных 
проверок деятельности управляющих организаций по содер-
жанию крыш и придомовых территорий. Составлено 106 про-
токолов об административном правонарушении: 99 протоколов 
в отношении должностных лиц управляющих организаций и 
семь протоколов в отношении юридических лиц. Материалы 
направлены в суды для дальнейшего рассмотрения.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

Алексей ИВАНОВ

Рабочая встреча Владимира 
Нетёсова и Александра Мерку-
лова состоялась в Воронежской 
областной Думе 19 февраля. 

Сначала координатор пар-
тийного проекта «Старшее 
поколение» в Воронежской 
области Александр Меркулов 
вкратце подвел итоги реали-
зации мероприятий в рамках 
партпроекта за 2018 год. Он 
отметил, что в целом намечен-
ные планы были выполнены. 
По словам Александра Мер-
кулова, основные усилия были 
сосредоточены на обеспечении 
доступности организаций со-
циального обслуживания для 
граждан пожилого возраста, 
обучении старшего поколения 
компьютерной грамотности, 
содействии их трудоустройства 
и организации досуга, обеспече-
нии доступности медуслуг для 
пожилых граждан в сельской 
местности. 

Кроме того, в рамках проекта 
«Старшее поколение» продол-
жилось развитие добровольче-
ского движения в регионе («се-
ребряное волонтерство»). В 
прошлом году в Воронежской 
области активные добровольцы 
старшего возраста помимо по-
мощи нуждающимся пожилым 
гражданам становились участ-
никами различных мероприя-
тий, акций, организаторами вы-
ставок, инициаторами встреч 
для обсуждения насущных 
проблем, совместно с ГИБДД 
контролировали безопасность 
на дорогах вблизи школ и дет-
ских садов. 

В текущем году все основ-
ные мероприятия, реализу-
емые в рамках «Старшего 
поколения» совместно с ис-
полнительными органами 
государственной власти Воро-
нежской области, безусловно, 
будут продолжены, отметил 
Александр Меркулов. 

В 2019 году новый импульс 
получит развитие системы, 
направленной на повышение 
качества медицинских услуг, в 
том числе благодаря развитию 
гериатрической службы. В 
первом квартале этого года для 
оказания амбулаторной помо-
щи пожилым гражданам будут 
организованы специализиро-
ванные кабинеты в Бобровской 
районной больнице и в воро-
нежской городской поликли-
нике № 3. Также в медучреж-
дениях региона дополнительно 
появятся 30 гериатрических 
коек (Бобровской и Семилук-
ской райбольницах, Воронеж-
ском городском клиническом 
центре специализированных 
видов медпомощи). 

В целях обеспечения до-
ступности организаций со-
циального обслуживания для 
граждан пожилого возраста 
в селе Ярки Новохоперского 
района начнется строительство 
дома-интерната современного 
типа для престарелых и инва-
лидов. На это в бюджете Во-
ронежской области в текущем 
году запланировано более 102 
миллионов рублей. Это будет 
уже восьмой подобный объект 
на территории региона. 

Благодаря строительству но-
вых домов-интернатов удалось 
решить проблему очередности 
в учреждения общего типа. 
При каждом доме-интернате 
работает мобильная социаль-
ная служба, которая оказыва-
ет весь спектр необходимых 
услуг одиноко проживающим 
пенсионерам и инвалидам в 
близлежащих к интернатам 
сельских населенных пунктах 
– помощь с покупкой и до-
ставкой продуктов питания, 
промышленных товаров пер-
вой необходимости и лекарств, 
услуги в организации уборки 
жилых помещений и т.д. Этот 
формат работы хорошо зареко-
мендовал себя в регионе.

Проектом «Старшее по-
коление» в 2019 году также 
предусмотрено проведение 
мероприятий для развития 
государственно-частного парт-
нерства в сфере стационарного 
социального обслуживания, а 
также привлечение социально 
ориентированных некоммерче-
ских организаций к предостав-
лению социальных услуг. 

В текущем году среди но-
ваций, призванных совершен-
ствовать коммуникационные 
ресурсы и развитие интел-
лектуального потенциала во-
ронежцев старшего поколе-
ния, впервые предусмотрены 
мероприятия и для граждан 
предпенсионного возраста. 
Совместно с департаментом 
труда и занятости населения 
Воронежской области ежеквар-
тально запланировано про-
ведение «Ярмарок вакансий», 
а также содействие в поиске 
подходящей работы не только 
для пенсионеров, но и пред-
пенсионеров. Для них же будут 
организованы мероприятия по 
профессиональному обучению 
и дополнительному профес-
сиональному образованию. 

В ходе рабочей встречи 
Александр Меркулов также 

информировал Владимира 
Нетёсова о результатах оче-
редной отчетно-выборной кон-
ференции Воронежского ре-
гионального отделения Союза 
пенсионеров России, которая 
состоялась в конце прошлого 
года. Он отметил, что почетный 
председатель регионального 
отделения Иван Шабанов сло-
жил с себя полномочия пред-
седателя реготделения в связи 
с состоянием здоровья. Новым 
председателем регионального 
отделения Союза пенсионе-
ров России избрана Татьяна 
Федосова.

Владимир Нетёсов и Алек-
сандр Меркулов обсудили и 
ряд других вопросов, касаю-
щихся совместной деятельно-
сти Воронежской областной 
Думы и регионального отделе-
ния Пенсионного фонда РФ. 

Подводя итоги встречи, 
председатель Воронежской 
областной Думы, секретарь 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Владимир 
Нетёсов подчеркнул, что на 
сегодняшний день основными 
целями федерального проекта 
«Старшее поколение», который 
входит в нацпроект «Демогра-
фия», являются увеличение 

продолжительности здоровой 
жизни, снижение смертности 
населения старше трудоспособ-
ного возраста, а также увели-
чение доли граждан, ведущих 
здоровый образ жизни.

Добиться этого помогут три 
приоритетные задачи, которые 
предполагается решить в ходе 
реализации проекта – согласо-
вание систем здравоохранения 
и социального обеспечения с 
потребностями старшего поко-
ления, разработка и реализация 
программ долгосрочной помо-
щи, создание благоприятных 
условий жизни и деятельности 
для людей пожилого возраста.

– В рамках проекта в Воро-
нежской области будет создана 
система долговременного ухо-
да за пожилыми людьми: это и 
социальное обслуживание, и 
медицинская помощь на дому, 
и привлечение патронажных 
служб. До 2022 года система 
должна быть внедрена по всей 
стране, – рассказал председа-
тель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов.

В рамках программ активно-
го долголетия осуществляется 
работа по созданию условий 
для максимального продления 
социальной активности по-

жилых людей, профилактике 
социального одиночества и 
изоляции. Во все формы такой 
работы включены около пяти 
тысяч граждан старшего по-
коления.

С 2012 года в Воронежской 
области реализуется форма 
ухода «Приемная семья для 
пожилых граждан», представ-
ляющая собой совместное про-
живание и ведение общего 
хозяйства пожилого человека 
и лица, оказывающего соци-
альные услуги, не являющегося 
при этом его родственником. 
Для семей, ухаживающих за 
маломобильными пожилыми 
людьми и инвалидами, на базе 
учреждений социальной за-
щиты организована «Школа 
ухода». Частичную компенса-
цию заработка в период ухода 
за престарелыми гражданами в 
регионе получают 69,5 тысячи 
человек.

Социальное обслуживание 
на дому в регионе осуществля-
ют 39 учреждений социальной 
защиты и пять негосударствен-
ных организаций, таким об-
служиванием охвачены более 
21 тысячи человек. Работает 
мобильная социальная служба, 
предоставляющая услуги жи-
телям отдаленных населенных 
пунктов. Сегодня такой фор-
мой обслуживания охвачено 
100 процентов населенных 
пунктов области. 

Владимир Нетёсов также 
отметил, что в Воронежской 
области к участию в мероприя-
тиях по профессиональному 
обучению и дополнительному 
профессиональному образо-
ванию лиц предпенсионного 
возраста в рамках госпрограм-
мы «Содействие занятости 
населения» и федерального 
проекта «Старшее поколение» 
планируется привлечь около 
пяти тысяч человек в течение 
ближайших шести лет.

– Общий размер финан-
сирования оценивается в 340 
миллионов рублей, в том числе 
федеральное финансирование 
составит 323 миллиона рублей, 
средства областного бюджета 
– 17 миллионов рублей, – со-
общил председатель Воронеж-
ской областной Думы.
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Управляющий Отделением Пенсионного фонда РФ по Воронежской области  
Александр Меркулов и председатель Воронежской областной Думы Владимир Нетёсов.

Глубины Захара Прилепина
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Председатель Воронежской областной Думы, 
секретарь регионального отделения партии 
«Единая Россия» Владимир Нетёсов и управляющий 
Отделением Пенсионного фонда РФ по Воронежской 
области Александр Меркулов обсудили план 
реализации партийного проекта «Старшее 
поколение» на территории региона в 2019 году.
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Далее разговор развернулся 
к Донбассу. И было бы странно, 
если бы этого не произошло в 
беседе с майором армии ДНР. 
В интервью, опубликованном 
в февральском номере «Лите-
ратурной газеты», Захар При-
лепин поделился: «Я начал 
работать на Донбассе в 14-м как 
военкор и как гуманитарщик. С 
15-го – как советник Главы. С 
16-го – как офицер армии ДНР 
и создатель своего батальона». 
Сейчас он в России и в разго-
воре с нами сказал: 

– Мой батальон – там. И 
сейчас живёт и воюет. У меня 
есть к кому возвращаться. У 
меня там боевые товарищи. 
Там – могилы ребят. Много 
могил…

Что касается культурного 
осмысления ситуации в Дон-
бассе, то Захар Прилепин в 
качестве одного из примеров 
привёл фильм Алексея Му-
радова «Апостасия».В нём 
часть действий происходит в 
Донбассе. По оценке писателя, 
это сильный фильм. Он также 
сказал, что уже созданы песни, 
посвящённые войне в Донбассе, 
и будут написаны новые. Как и 
картины. «Может, напишут-
ся книги, – поделился Захар 
Прилепин. – Мне хотелось бы, 
чтобы о событиях в Донбассе 
люди знали и помнили. Это 
очень важная для нас тема».

Афганские уроки
– В нынешнем феврале от-

мечается 30-летие вывода со-
ветских войск из Афганистана. 
Каково ваше восприятие этой 
войны и отношение к ней? 

Захар Прилепин на минуту 
задумался, потёр пальцами 
виски и чётко сформулировал 
свою позицию:

– Я не считаю, что она была 
ненужной. По трезвому раз-
мышлению, конечно же, Россия, 
Советский Союз в Афганистане 
достигли наибольших успехов 
и удач с точки зрения геополи-
тической по сравнению с США 
и Великобританией. США там 
имели свои собственные базы. 
А мы реально перезагрузили 
политические элиты, реально 
контролировали половину стра-
ны и даже больше. Афганистан в 

то время не находился в каком-
то игиловском (организация, 
запрещенная в России) безумии 
и мракобесии. Там реально на-
чало создаваться социалисти-
ческое светское государство. 
В итоге же всё закончилось 
поражением. Но по результа-
там, которые были достигнуты, 
это – не лишний опыт с точки 
зрения нынешней геополити-
ки. Это важно. Это мы можем 
делать. Это был русский, а не 
американский подход. В смысле 
сноса элиты и откачки ресурсов, 
как они это делали в Ираке. По 
сути, с нашей стороны Афган 
был реально просветительским 
проектом. 

Я не считаю Афганскую 
войну геополитической ошиб-
кой. Считаю это важным исто-
рическим опытом, из которого 
нужно делать правильные вы-
воды. Это не значит, что надо 
ввязаться в какую-то авантю-
ру. И то, как мы ведём себя в 
Сирии, как раз и показывает, 
что мы учли афганские уроки. 
Мы не влезли туда с ногами 
и головой, тем не менее, мы с 
минимумом потерь достигаем 
определённых результатов, в 
том числе и финансовых. Не 
ввод, а вывод войск из Афга-
нистана было катастрофой, 
ошибкой. Мы предали лидеров 
и афганских коммунистов. И я 
не знаю, смогут ли они нам это 
до конца простить…

Главные вопросы 
пока без ответов

Значительная часть беседы 
Захара Прилепина с журнали-
стами была посвящена вопро-
сам, так или иначе связанным 
со сферой культуры и лично-
стью гостя. Мы предлагаем 
читателям «Коммуны» срез, на 
наш взгляд, наиболее важной 
озвученной информации.

О ФеСтиВАле  
В ВОРОНеже

– Фестиваль «Русское лето» 
придуман специально для Во-
ронежа, – заметил Захар При-
лепин. – Конечно, я и раньше 
фестивали подобного толка 
проводил: в Подмосковье пять 
лет подряд, в Донецке, когда 
был советником главы ДНР 
Александра Захарченко. Сейчас 
мы с моими товарищами делаем 

большой кинофестиваль в Же-
лезноводске. То есть это не та 
сфера деятельности, где я вдруг 
объявился. Почему именно для 
Воронежа? У меня здесь есть 
друзья, которые посчитали по-
добное любопытным. В Воро-
неже я бывал не раз. Здесь даже 
есть мои родственные корни.

Но дело не только в этом. В 
нашей стране так складывает-
ся ситуация, когда возникает 
много вопросов, а ответов пока 
на них нет. Что с нами проис-
ходит? Что мы за страна? Что 
за русская идея? Что за рус-
ский мир? Что за «глубинный 
народ», о котором говорил в 
статье Владислав Сурков? 
Какой он, этот народ? И нет 
никакого другого способа его 
увидеть, как нырнуть в глубин-
ку и там рассмотреть этот народ 
в процессе взаимодействия, 
разнообразных контактов. Это 
можно сделать только через 
культуру. 

Участниками фестиваля 
станут люди, для которых по-
нятия «традиции», «Родина», 
«Отечество», пресловутые 
«скрепы» – это не повод для 
кривой ухмылки. А то, за что 
они готовы отвечать – жизнью, 
честью, судьбой и здоровьем. 
Это не Путин, не политологи, 
не телевизионщики, это ко-
лоссальная масса населения 
развернула страну в сторону 
консервативных ценностей. 
Мы хотели бы получить и 
мгновенный отклик, и отчасти 
какой-то прообраз будущего. 
Очень важно, когда человек 
узнаёт себя в своих и чужих 
словах. Когда это происходит 
– это точка, от которой можно 
дальше идти.

О МОРАльНых 
АВтОРитетАх

По признанию Захара При-
лепина, таким авторитетом для 
него из живых является Фёдор 
Конюхов, который ему очень 
нравится. Напомним: речь 
идёт о советском, российском 
путешественнике, альпинисте, 
яхтсмене, воздухоплавате-
ле, установившем ряд про-
сто феноменальных рекордов, 
исследователе, писателе, ху-
дожнике, священнике Укра-
инской православной церкви 
Московского патриархата. «А 
вообще, – сказал Захар При-
лепин, – огромный моральный 

авторитет – Пушкин. Когда в 
2014-м начались споры между 
патриотами и либералами, я на-
писал книгу «Взвод. Офицеры 
и ополченцы русской литерату-
ры». Рассказал о том, как себя 
вели Пушкин, Чаадаев, Вязем-
ский в минуты роковые ровно в 
аналогичных ситуациях. Мощь 
великой русской литературы 
в том, что в ней можно найти 
ответы на все вопросы. Пуш-
кин в этом смысле абсолютно 
гениален».

О лиБеРАлАх
– Либералы – они сектанты 

какие-то. И невозможность ре-
ального диалога с нашей либе-
ральной интеллигенцией – моё 
большое открытие. Раньше мне 
казалось, что всё нормально, 
в 2010-2011 годах, когда мы 
встречались, что мы найдём 
общий язык, ведь все мы лю-
бим Родину. Оказалось, нет. 
Они себя считают абсолютно 
сияющими. Они во всём правы. 
И это меня поражает.

О СлУжБе ВО МхАте 
иМеНи ГОРьКОГО

Вопрос о его заботах в ка-
честве главы литературной 
части театра Захар Приле-
пин прервал, чтобы уточнить: 
«Это не совсем так. Потому 
что уже сейчас мне прислали 
358 пьес. И я не знаю, как это 
людям объяснить, что я – по 
спецпроектам… Я такой же 
провинциал, как и вы. Живу в 
посёлке Ярки Борского райо-
на Нижегородской области. 
Я в деревне живу. Приезжаю 
в Москву на 2-3 дня в месяц, 
запускаю только спецпроекты, 
которые должны работать. И 
потом добиваюсь, чтобы они 
работали».

О СъёМКАх В ФильМАх
На вопрос: «Продолжаете 

ли вы сниматься в клипах и 
фильмах?» – гость Воронежа 
ответил: «В клипах – нет, в 
фильмах иногда снимаюсь. Это 
сфера деятельности, которую 
я не до конца исследовал. Мне 
просто любопытно. Думаю, 
в ближайшее время мы вам 
покажем полнометражный 
фильм «Гайлер» – «волки» 
по-армянски. И две корот-
кометражки – «Дежурство», 
которое уже собрало несколько 
призов международного уров-
ня, и «Ева».

Капремонт позволит улучшить жилищные условия граждан.

Мы продолжаем рас-
сказывать о том, как в 
Кантемировском райо-
на решают проблему 
качественного питания 
школьников.

Тамара ГАШИМОВА
Кантемировский район

Каждый день к традици-
онным школьным завтракам 
и обедам 3036 учеников из 
25 учебных заведений самого 
большого района Воронеж-
ской области получают полез-
ные и питательные продукты. 
И если с молоком всё понятно 
— его выдают воронежским 
школьникам с 2009 года, то с 
мёдом и яблоками кантеми-
ровцы опередили все осталь-
ные районы региона. 

Инициатором внедрения 
в местные образователь-
ные учреждения проектов 
«Школьный мёд» и «Школь-
ное яблоко» стал глава Канте-
мировского района Владимир 
Покусаев. 

– Мы изучили опыт Бел-
городской области, побывав в 
средней школе №4 города Ше-
бекино, – рассказывает руково-
дитель отдела по образованию 
администрации района Юрий 
Горбанев. – Все ученики этого 
района с 2010 года получают 
мёд. Позже в рационе школь-
ного питания юных белгород-
цев появились яблоки, молоко 
и минерализованная вода, то 
есть те продукты, которые 
нужны детям для полноцен-
ного здорового развития. По 
официальной информации де-
партамента здравоохранения и 
социальной защиты населения 
Белгородской области, отмече-
на положительная динамика 
в снижении заболеваемости 
школьников по некоторым 
заболеваниям. В частности, 
среди подростков отмечено 
снижение заболеваний ново-
образованиями на 23 процента, 
психическими расстройствами 
– на 11 процентов, болезнями 
крови и кроветворных органов 
– на пять процентов. Также 

отмечается снижение числа бо-
лезней, напрямую связанных 
с рациональным питанием у 
детей и подростков.

Кантемировцы решили на-
чать с яблок. С сентября все 
ученики Писаревской, Талов-
ской, Смаглеевской, Скнаров-
ской и Митрофановской школ 
начали получать по яблоку 
два раза в неделю. С декабря в 
этих же школах детям начали 
выдавать мёд каждый день на 
завтрак. С началом третьей 
учебной четверти дополни-
тельным питанием обеспече-
ны все дети района с первого 
по одиннадцатый класс. 

– Районные программы 
«Школьный мёд» и «Школь-
ное яблоко» дополняют еже-
дневный рацион школьного 
питания, – говорит директор 
кантемировского лицея елена 
Шипилова. – Естественно, мы 
начали с согласия родителей, 
учли противопоказания по 
состоянию здоровья. В лицее 
учатся более семисот ребят, 
кроме завтрака и обеда они 
каждый день получают мёд, 
три раза в неделю — яблоки 
и молоко. Благодаря этому 
у них после принятия пищи 
получается правильный пере-
кус — фрукт и углевод. Та-
ким образом, воспитывается 
культура здорового питания. 
Не каждый ребенок имеет 
возможность кушать дома эти 
продукты, социальный состав 
семей довольно разный. 

– И мёд, и яблоко — хо-
рошая поддержка организма 
во время занятий, – считает 
ученица десятого класса Юлия 
Кривошеева. – Первое можно 
добавить в чай во время зав-
трака, второе — съесть на 
перемене. 

Стоит ли говорить, что вся 
продукция сертифицирова-
на. Фрукты доставляют из 
Острогожского района, мёд 
поступает из местного фер-
мерского хозяйства Виктора 
Украинского. 

Средства на закупку меда и 
яблок выделили из районного 
бюджета. 

Мёд, яблоко и молоко
Именно такой набор продуктов  
для кантемировских школьников  
стал уже привычным
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Поэтому информация о том, 
что компания «Агроэко» на-
строена активно развивать свой 
бизнес на территории региона, 
воспринималась как благо. Тем 
более, что в журналистских 
поездках у нас была возмож-
ность посетить свиноводческие 
комплексы компании, располо-
женные в Павловском и Ново-
хопёрском районах. Первое, 
что поразило, – непривычная 
чистота. Порадовали высо-
кий уровень автоматизации 
и современные, комфортные 
условия, созданные как для 
работающих на комплексах 
людей, так и для животных, 
которые в них содержатся.

И вдруг новость под гром-
ким заголовком «Почему жи-
тели района Воронежской 
области опасаются появления 
свинокомплекса». На первый 
взгляд, чистое недоразумение. 
Но как следует из информации, 
размещённой в том числе и 
в районной газете «Донская 
новь», это не недоразумение, 
а вполне себе организован-
ная акция, подготовленная 
инициативной группой во 
главе с местным активистом. 
Инициаторы довольно быстро 
накалили в селе обстановку до 
предела и под лозунгом борьбы 
за экологию выступили против 
строительства комплекса.

Да, тема экологии сегодня 
одна из самых громких. Никто 
и не спорит, что вопрос со-
хранения в чистоте сельских 
территорий, экологической за-
щиты – актуальный. Президент 
в своём Послании Федерально-
му Собранию подчеркнул, как 
важно усилить ответственность 
за нарушения в этой сфере. 
Однако выводы о степени вре-
да, который человек наносит 
природе, делают специальные 
комиссии. Причём на основе 
лабораторных данных, полу-
ченных официальным путём. 
В Нижнем Мамоне на сегод-
няшний день никто в глаза не 
видел даже проекта будущего 
свинокомплекса. Поэтому так 
странно и неоднозначно вы-
глядит протест против того, 
чего нет. 

Хотим жить,  
как прежде…

Чтобы получить более пол-
ное представление о ситуации, 
на минувшей неделе мы от-
правились в Нижний Мамон, 
на заявленный инициативной 
группой сход граждан. 

Проехали вдоль старой раз-
рушенной фермы к обветша-
лому зданию Дома культуры. 
Здесь уже собираются неболь-
шими группами жители, нерв-
но переговариваются, огля-
дывают чужаков. В воздухе 
– напряжение. А на ступенях 
ДК журналистов поджидают 
представители инициативной 
группы. Недавно переехавшая 
в Нижний Мамон Альбина 
Седова сообщает, что инициа-
тивной группе удалось собрать 
в общей сложности более 1650 
подписей против возведения 
на территории села Нижний 
Мамон свинокомплекса. 

– Жители настроены кате-
горически против того, чтобы 
на территории села, в непосред-
ственной близости от их жили-
ща находилось такое опасное 
для жизни человека производ-
ство, чтобы была вонь, – гово-
рит Альбина. – Мы не хотим, 
чтобы это помешало в нашей 
обыденной жизни. Мы хотим 
по-прежнему пить чистую воду, 
дышать свежим воздухом, рас-
тить здесь детей и жить. 

Переехавшая в село горо-
жанка предлагает якобы альтер-
нативу животноводству – раз-
витие на территории Нижнего 
Мамона экотуризма. Правда, 
кто и на какие средства будет 
заниматься подобным бизне-
сом, Альбина не уточняет. 

Дебаты переносятся под 
крышу Дома культуры, где уже 
почти все места в зале заняты 
взбудораженными людьми. 
Пока ждём начала мероприя-
тия, интересуемся у местного 
жителя Николая Комова, что 
же думает по поводу строи-
тельства свинокомплекса мо-
лодёжь (в зале её практически 
нет – авт.).

– Молодёжи у нас мало, – 
отвечает наш собеседник. – И 
работы для неё не так много. 
Поэтому есть те, кто трудится 
вахтой. Только не придумывай-
те, что теперь здесь рабочие ме-
ста создадут. Это всё – ерунда! 
Потому что, например, лично у 
меня трое детей, у всех высшее 
образование. Зачем они поедут 
на свинокомплекс? 

Вопрос резонный. Вот толь-
ко куда пойдут те, у кого нет 
дипломов. Подадутся, как и их 
родители, в вахтовики?

Тем временем Альбина клей-
мит позором всех не согласных 
с точкой зрения инициативной 
группы, особенно достаётся 
тем, кто посмел высказать 
противоположное мнение в 
соцсетях. 

Руководитель ООО «Хле-
бороб» Иван Курдюков пере-
числяет СМИ, которые при-
езжали для того, чтобы помочь 
разобраться в ситуации, и все, 
до единого, не удовлетворили 
инициативную группу своей 
необъективностью. Наконец, 
слово дают… Нет, не предста-
вителю компании «Агроэко», 
не главе сельского поселения и 
даже не главе района, которые 
в этот момент находятся в зале, 
а… женщине из Павловского 
района, которая, с её слов, 
живёт в непосредственной 
близости от похожего свино-
комплекса и готова рассказать 

обо всех «ужасах» этого сосед-
ства. Гостья долго зачитывает 
письмо губернатору, в котором 
жители несколько лет назад 
просили выяснить, какой вред 
экологии их села наносит сви-
нокомплекс. Однако затем сама 
же признаётся, что проверки 
СЭС и экологических служб не 
выявили в Петровке никаких 
нарушений.

«Проект не видел,  
но осуждаю»

Следующее эмоциональное 
выступление – учительницы-
пенсионерки Галины Небра-
тенко.

– Наши дети прошерстили 
все интернеты и понимают, что 
такое свинокомплексы и чем 
это грозит, – говорит Галина 
Георгиевна. 

Далее она перечисляет ги-
потетические опасности со-
держания на территории села 
большого количества свиней, 
при этом говорит с такой убеж-
дённостью, будто проект ком-
пании «Агроэко» знаком её во 
всех деталях. Однако, на самом 
деле, – и это важно! – пока 
речь идёт всего лишь о под-

готовке к разработке проекта. 
И снова возникает вопрос, как 
можно, не владея фактами, а 
опираясь на чьи-то домыслы, 
протестовать против не пойми 
чего? Почему нельзя дождаться 
публичных слушаний, на кото-
рых будет предъявлен рабочий 
вариант проекта и тогда уже 
разобрать его, что называется, 
по косточкам?

Похожие вопросы на импро-
визированном сходе граждан 
пытается поставить глава Ниж-
немамонского 1-го сельского 
поселения Александр Жердев, 
неоднократно взывающий к 
разуму земляков, предлагая 

им всё же дождаться офици-
альной процедуры, в которой 
может принимать участие, с 
его слов, неограниченное число 
жителей. 

А представители инициа-
тивной группы опять пред-
лагают селянам продолжить 
разговоры на тему: «Фильма 
не видел, но осуждаю». И вот 
уже житель Нижнего Мамона 
Анатолий Касьянов расска-
зывает, что с 2010 по 2016 год 
строил свинокомплексы для 
«Мираторга», а с 2016 по 2018 
год работал на «ЭкоНиву». 
Как это связано с конкретной 
ситуацией в Нижнем Мамоне, 
непонятно. Однако высту-
пающий берёт на себя смелость 
давать экспертные оценки по 
поводу предполагаемого попа-
дания отходов производства в 
грунтовые воды.

Учиться строить диалог
Как поясняет директор 

управляющей компании «Аг-
роэко» Антон Косыгин, проек-
том свинокомплексов вообще 
не предусмотрено попадание 
отходов в грунтовые воды, 
для них строятся специальные 

хранилища-лагуны с макси-
мальной степенью защиты. По 
сей день ни на одном из сви-
нокомплексов, построенных 
компанией «Агроэко», утечек 
отходов не зафиксировано. Не 
уходя в сторону от экологи-
ческой темы, директор управ-
ляющей компании предлагает 
сомневающимся экскурсию в 
ту же Петровку.

– Мы готовы показать обще-
ственникам любые уже рабо-
тающие предприятия холдинга, 
– говорит он. – Проводить 
любые анализы на предмет 
загрязнения воздуха, почв или 
грунтовых вод, организовывать 
встречи с людьми, живущими 
неподалеку от действующих 
площадок. Пока в рамках этой 
встречи звучала лишь необо-
снованная критика. А у компа-
нии «Агроэко» в Воронежской 
области работают 25 свино-
комплексов. Если хотя бы на 
одном из них были проблемы с 
экологией, мы бы уже звучали 
на всю страну. 

Александр Жердев просит, 
чтобы компания провела с 
жителями сёл, возле которых 
планируется строительство, 
разъяснительную работу в 
плане экологической безопас-
ности. Инициативной группе 
предлагают вместо эмоцио-
нальных выступлений предо-
ставить чёткие и взвешенные 
аргументы против строитель-
ства свинокомплекса в Нижнем 
Мамоне.

– В сёлах, где мы работаем, 
у жителей были поначалу по-
хожие опасения на счёт эко-
логии, – подводит итог Антон 
Косыгин. – И мы совместно 
преодолели барьер недоверия. 
Теперь комплексы работают, 
люди на них трудятся, сельские 
поселения получают от компа-
нии помощь для решения своих 
локальных проблем. С точки 
зрения исполнения законода-
тельства у компании «Агроэко» 
безупречная репутация. И мы 
готовы к открытому диалогу 
при поддержке механизма 
общественных слушаний, когда 
мы проектируем, выкладываем 
в поселковой администрации, 
размещаем в Интернете на 
срок не менее месяца проект, и 
любой житель может дать ему 
оценку, высказать своё мнение 

и даже привлечь внешних экс-
пертов. Уже после собираются 
общественные слушания, где 
мы учитываем мнения селян. 
Затем проходит голосование. 
Это – грамотный и просто 
разумный подход.

К сожалению, пока мобили-
зованные протестной группой 
селяне больше доверяют чув-
ствам, а не разуму. Но чем доль-
ше идут дебаты, тем явственнее 
истинная причина гнева. И она 
отнюдь не в предполагаемом 
вреде экологии. А в отсутствии 
доверия. Во всех репликах в 
микрофон и из зала сквозит 
«с нами не хотят советоваться, 
наше мнение не берут в расчёт» 
и т.д. Возможно, именно это, а 
не пресловутый экологический 
вред и есть скрытая пружина 
протеста.

Поэтому, когда глава Верх-
немамонского района Николай 
Быков напоминает собрав-
шимся, что многие годы на 
их территории располагались 
фермы, которые всех кормили, 
были в районе и хозяйства по 
выращиванию свиней – дава-
ли людям работу, пополняли 
районный бюджет, возникает 
неловкая пауза.

– Но сейчас все они раз-
рушены, – отмечает Николай 
Быков. – И что, есть желающие 
их восстановить? Выходит так: 
есть у состоятельных людей 
отвага и желание что-то делать, 
есть уже проверенные техно-
логии (надо смотреть на это 
объективно), а мы вроде как не 
заинтересованы в инвестициях, 
работающих на благо жителей 
района? Я был в Верхней Хаве 
и видел подобный комплекс. 
Там содержание поросят – иде-
альное, условия для персонала 
– идеальные. Всё автомати-
зировано. Самое сложное для 
работника – помыться перед 
тем, как заходишь на комплекс, 
и потом, когда уходишь со 
смены, тоже помыться. Сейчас 
у нас вопрос стоит конкретно 
по месторасположению ком-
плекса и угрозам экологии, 
чтобы условия жизни людей 
не ухудшились. Сделайте всё 
по закону, выскажите своё 
мнение. Компания – серьёз-
ная, обязательно его учтёт. А 
окончательное решение будем 
принимать совместно.

Когда диалог заменяют эмоции
Ситуация | В Нижнем Мамоне инвесторы, желающие вложить в развитие животноводства шесть миллиардов рублей, столкнулись 
с эмоциональным протестом селян, опасающихся разрушения местной экосистемы после возведения здесь современного 
свинокомплекса. Причём никто из противников строительства не видел и не держал в руках даже проекта будущего комплекса

Ещё недавно в разговорах с главами районов Воро-
нежской области мы, журналисты, слышали сетова-
ния: трудно заполучить в район надёжного инвесто-
ра, а развивать территории необходимо. Отсутствие 
рабочих мест и дальнейших перспектив вынуждает 
сельских жителей покидать родные места, толкает 
на заработки в города и дальние вахтовые посёлки. 
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Наталья СТОЛПОВСКАЯ

СПрАВКА  «КОммуНы»
В августе 2018 года компания «Агроэко» (работает в Воро-
нежской области с 2009 года) подписала договор о покупке 
сельхозактивов в двух хозяйствах Верхнемамонского района – 
ООО «Воронежское» и ООО «Победа». Предприятие приобрело 
права на земли сельскохозяйственного назначения площадью 
11 тысяч гектаров, расположенные в поселениях Нижний 
Мамон, Гороховка, Осетровка. На этих землях предполагается 
построить три свиноводческих комплекса на 400 рабочих мест. 
Общий объём инвестиций составит шесть миллиардов рублей.

Альбина Седова: «Жители настроены категорически  
против того, чтобы на территории села, в непосредственной  

близости от их жилища находилось такое опасное  
для жизни человека производство». 

Иван Курдюков (крайний справа)  
перечисляет СМИ, которые приезжали для того,  

чтобы помочь разобраться в ситуации, и все они, по его мнению,  
отличались необъективностью.

Антон Косыгин: «В сёлах, где мы работаем,  
у жителей были поначалу похожие опасения на-

счёт экологии. Теперь комплексы работают, сель-
ские поселения получают от компании помощь». 

Николай Быков: «Сейчас у нас вопрос стоит  
конкретно по месторасположению комплекса и угрозам  

экологии, чтобы условия жизни людей не ухудшились.  
Сделайте всё по закону, выскажите своё мнение.  

Компания – серьёзная, обязательно его учтёт.  
А окончательное решение будем принимать совместно».

Тема экологии сегодня одна из самых громких. Никто и не спорит, что вопрос сохранения в чистоте сельских территорий, экологической защиты – актуальный.  
Но сход граждан в Нижнем Мамоне показывает, что пока верх берут эмоции.

сУдьбА и КНиГА

Виталий ЧерНИКОВ

Недавно воронежский Центр духовного возрождения 
Чернозёмного края выпустил книгу «Рассказы судебного 
следователя», и это, конечно, важная веха знакомства со-
временных читателей с автором, чьими произведениями 
люди когда-то зачитывались. Сборник – очередной выпуск 
из серии «Историко-литературные памятники Воронеж-
ского края». 

На презентации книги, состоявшейся в магазине «Ами-
таль на Пушкинской», издатель Людмила Попова упомя-
нула о том, что седьмой том в серии, начатой переизданием 
работы Евгения Болховитинова, видимо, окажется послед-
ним. Новость печальная; конечно, хочется надеяться, что 
она окажется ложной, а Центр духовного возрождения и в 
дальнейшем сможет находить средства для подобных из-
даний. Ведь забытых моими земляками (а порой и вовсе не 
публиковавшихся, известных лишь историкам) «историко-
литературных памятников» гораздо больше. 

– Судьба Александра Шкляревского поразительна! – 
отметил научный редактор сборника «Рассказы судебного 
следователя» Олег Ласунский. – До сих пор меня не по-
кидает чувство острого стыда за то, что в достаточно серьёз-
ном издании, «Очерках литературной жизни воронежского 
края», которые мы вместе с профессором пединститута 
Вячеславом Тонковым готовили в 1970 году, совершенно 
отсутствует Шкляревский. Нет даже фамилии! В основной 
раздел вошло более пятнадцати очерков о самых крупных 
представителях литературной истории XIX века – от 
Болховитинова до Милициной. И около двадцати совсем 
мелких абзацев в обзорной итоговой статье, где было 
огромное количество имён. Мне стыдно потому, что тогда 
и даже в 1980-е я не знал о том, что русскую литературу 
украшает этот писатель, который пятнадцать лет прожил 
в Воронежской губернии. Почему не знал? Потому что у 
него очень сложная судьба... 

История писателя довольно-таки типична для раз-
ночинца XIX века. Родился в 1837 году на Полтавщине, 
учился в Харьковской гимназии, но «изменившиеся до-
машние обстоятельства не позволили продолжать обуче-

ние за казённый счёт: усугублялась 
финансовая неустроенность родите-
лей. Александр был вынужден поки-
нуть гимназию из четвёртого класса. 
Служил писцом в полиции, затем – в 
земском суде». Видимо, именно тогда 
пробудился у него интерес к теме, 
которая станет основной в его творче-
стве. Вскоре семнадцатилетний юно-
ша оказался в Воронеже, где держал 
в губернской гимназии экзамен на 
звание учителя приходского училища. 
И дальше – годы преподавания в раз-
ных уголках губернии. На положение 

профессионального литератора Шкляревский перейдёт, 
подав в отставку по болезни. В 1869 году Шкляревский 
переселился в Петербург. 

Ниша, которую нашёл себе писатель, для России XIX 
века уникальна. Вдохновившись примером француза Эми-
ля Габорио, работавшего в жанре «полицейского романа», 
он фактически стал отцом русского детектива. 

«К сожалению, Шкляревский принуждён был писать 
очень быстро, большею частью по заказу; работая из-за куска 
насущного хлеба, он часто не имел времени для надлежащей 
обработки своих сочинений. Притом же, кроме порока сердца, 
он до конца жизни страдал тою несчастною болезнью, которая 
составляла фатальный удел многих талантливых русских 
людей», – отмечал кто-то из современников писателя. Бо-
лезнь действительно типичная: алкоголизм. В предисловии 
к выпущенному в 1993 году сборнику Шкляревского рас-
сказывается, что порой он пропивал с себя всё и оставался 
дома в одном нижнем белье, пока кто-нибудь из друзей не 
поможет деньгами. Так что если в его произведении появ-
ляется пьющий персонаж, можно смело утверждать: автор 
описывает собственный мучительный опыт. 

Произведения Александра Шкляревского начиная с 
1990-х не раз переиздавались в столице; ценность новой 
книги в том, что фигуру писателя мы видим в местном 
контексте. Оказывается, в Воронеже Шкляревского не-
сколько лет знали в качестве театрального критика. Его 
газетным заметкам в статье Олега Ласунского уделено 
сравнительно немного места, и, конечно, это может стать 
интересной темой для отдельного исследования. 

Жанровое разнообразие книги несколько шире, чем 
обещает обложка. 

– Когда я «вклюнулся» в творчество Шкляревского и 
увидел, что, наряду с произведениями о преступлениях, 
у него есть прекрасные лирические вещи, – рассказал на 
презентации в «Амитали» (кстати, первой из серии посвя-
щённых новинкам издательства встреч) Олег Ласунский, 
– то не смог устоять и включил в «Рассказы судебного 
следователя» повестушку, которая очень непритязательно 
называется «Варенька и её среда». Подзаголовок – «Рас-
сказ учителя»… Вообще у него названия почти все непри-
тязательные, потому что не было времени их придумывать. 
Эта вещица, думаю, по своему литературному качеству, 
чуть ли не на уровне тургеневской прозаической лирики. 
Прекрасная повесть о любви. 

Причём, добавим, повесть в значительной степени 
автобиографическая. Главная героиня этой «очень трога-
тельной и обаятельной истории» – ученица Шкляревского, 
ставшая его женой. 

– Он был литературный пролетарий, ему надо было 
всё время выдавать тексты. Их Шкляревский не всегда 
оттачивал. А над «Варенькой» он явно работал очень 
долго. Написано изумительно точно, чётко, прекрасно в 
стилистическом и интонационном плане! – делился свои-
ми впечатлениями научный редактор книги. 

Отец русского  
детектива
Писателя Александра Шкляревского 
ценили за обращение к криминальной 
теме, а потом забыли на сто лет
После 1917 года это имя было предано забвению. 
Лишь в 1993 году известный российский литера-
туровед Абрам Рейтблат подготовил сборник его 
произведений – кстати, вышедший в серии «Забы-
тая книга». Информации о Шкляревском было не-
много: даже отчество в выходных данных указали 
неправильно. 

После них остались стихи 
В Воронежской областной юношеской библиотеке имени 

Василия Кубанёва прошла презентация антологии «Уйти. 
Остаться. Жить», посвящённой поэтам, что ушли из жизни 
молодыми.

Издание, выпущенное издательством «ЛитГОСТ», включа-
ет более 35 подборок стихотворцев позднесоветского периода. 
В Воронеж приехали составители антологии – поэт и литера-
турный критик Борис Кутенков, поэт и куратор литературного 
клуба «Стихотворный Бегемот» Николай Милешкин, поэт и 
журналист Елена Семёнова. На презентации звучали стихи 
из сборника, в частности, Геннадия Шпаликова и Леонида 
Губанова. 

Василий ЧЕРнОУсОВ.
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Глава Воронежской митрополии 
ответит на вопросы читателей

«Прямая линия» митрополита Воронежского  
и Лискинского Сергия с читателями «Коммуны»  
пройдёт в Доме журналистов в пятницу, 1 марта.  

Задать свои вопросы Архипастырю жители Воронежа  
и области смогут по телефону (473) 233-29-01  

с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут.

По горизонтали: 4. Прибор для определения степени влаж-
ности воздуха. 7. Исправление. 10. Расчет расходов и доходов. 
13. Мальчик-подросток. 14. Перестановка, замена кадров. 15. 
Чрезвычайный судебный орган. 16. Математический вектор 
направления изменения свойства. 18. Курорт в Ялте. 19. Марка 
японского авто. 20. Унылая пора у Пушкина. 23. Комната от-
дыха в клинике. 24. Сторонник очень опасного отдыха. 

По вертикали: 1. Ароматическая смола. 2. Суждение, при-
нимаемое за истину без доказательства. 3. Грех, вошедший в 
привычку. 5. Преступный экспортер. 6. Город Днепропетровск 
до 1926г. 8. Титул Петра I с 1721г. 9. Опера Мусоргского. 11. 
Купец из пьесы Чехова «Вишневый сад». 12. Рекламщик по-
литиков. 17. Мозаика из шпона. 21. Легкий конный экипаж. 
22. Улыбка хищника.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Гигроскоп. 7. Корректировка. 10. Смета. 13. От-
рок. 14. Ротация. 15. Трибунал. 16. Градиент. 18. Ливадия. 19. Хонда. 
20. Осень. 23. Ассистентская. 24. Экстремал. 

По вертикали: 1. Мирра. 2. Постулат. 3. Порок. 5. Контрабандист. 6. 
Екатеринослав. 8. Император. 9. Хованщина. 11. Лопахин. 12. Пиарщик. 
17. Маркетри. 21. Фиакр. 22. Оскал.

внимание!
В Ленинский районный суд города Воронежа поступило заявление Гордиенко 

Ларисы Борисовны, проживающей по адресу: г. Воронеж, ул. Народных Ополченцев, 
д. №33, о восстановлении прав по утраченной ценной бумаге и выдаче дублика-
та – СШ № 0047058 на сумму вклада 320813 (Триста двадцать тысяч восемьсот 
тринадцать) рублей 13 копеек, выданному дополнительным офисом 9013/0030 
ПАО «Сбербанк России». Предлагается держателю указанного документа, об утрате 
которого заявлено, в течение трех месяцев со дня опубликования объявления подать 
в суд заявление о своих правах на этот документ.

внимание!
 В Советский районный суд города Воронежа поступило заявление Луцко 

Евгения Михайловича, зарегистрированного по адресу: г. Воронеж, ул. 40 лет 
Октября, д.2,кв.127, об утрате ценной бумаги – сберегательного сертификата 
серии СЦ номер 3137113 ПАО «Сбербанк России» на сумму вклада 110 000 (Сто 
десять тысяч) рублей 00 копеек. 

Предлагается держателю указанного документа, об утрате которого заявлено, 
в течение трех месяцев со дня опубликования объявления подать в суд заявление 
о своих правах на этот документ.

Выражаем сердечную признательность и искреннюю 
благодарность всем, кто разделил с нами невосполнимую 
утрату – смерть самого дорогого для нас человека: жены, 
матери, бабушки 

Ольги Андреевны
ОбрАзцОвОй.

Спасибо всем, кто в эту горькую минуту был рядом 
с нами.

Семья Образцовых.

увлечённые
На турнире по волейболу 
в Нововоронеже встре-
тились команды Союза 
дорожных организаций 
(СДО) Воронежской 
области: ООО «Рустех-
нологии», ООО «Пав-
ловскасфальтобетон», 
ООО «Новые дорожно-
строительные техноло-
гии», ООО «Дорожное 
строительство и ремонт», 
а также объединённая 
команда руководителей 
Союза, команда департа-
мента дорожной деятель-
ности области и КУВО 
«Дорожное агентство». 

ирина ПлоТниКоВа

– Настроение боевое, впечат-
ления самые положительные. 
Такие спортивные праздники 
сплачивают людей, помогают 
общению и в спортзале, и на 
дорожных объектах, – поде-
лился своим впечатлением 
участник команды ООО «Пав-
ловскасфальтобетон» Григорий 
Кравченко. 

Председатель правления 
СДО Воронежской области 
роман Деев уверен, что спор-
тивные соревнования – одна 
из важных составляющих в 
деятельности организации:

– Наш Союз – это одна 
команда, и спорт помогает нам 

укреплять командный дух. 
Происходит своего рода пере-
загрузка отношений, люди по-
лучают положительный заряд 
эмоций, хороший пример ори-
ентированности на здоровый 
образ жизни.

– В таких состязаниях глав-
ное – даже не победа. Не стыдно 
проиграть, стыдно не участво-

вать, – заметил директор ООО 
«ДСУ-36» Сергей Капустин.

Места по итогам турнира в 
Нововоронеже распределились 
следующим образом: победу 
одержала команда ООО «Рус-
технологии», второе место 
заняла команда департамента 
дорожной деятельности об-
ласти и третье – ООО «Новые 

дорожно-строительные техно-
логии».

В ближайшее время у до-
рожников намечен турнир по 
мини-футболу. Поступили 
предложения и со стороны 
коллег из Союза строителей 
провести соревнования по на-
стольному теннису, бильярду 
и шахматам.

Дорожники померялись силами 
на спортплощадке
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Главное не победа, а участие – с таким настроем выходили на спортплощадку команды.

Инициатором выступил 
Борисоглебский совет ве-
теранов войны и труда: в 
минувшем году он стал побе-
дителем грантового конкурса 
администрации городского 
округа по поддержке проектов 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций. 
Участником же клуба может 
стать любой представитель 
старшего поколения. 

Активные участники ново-
го проекта намерены органи-
зовать мероприятия в рам-
ках подготовки к грядущему 
празднованию 75-летия Побе-
ды: провести поисковую рабо-
ту по сбору дополнительной 
информации о борисоглеб-
цах – участниках Великой 
Отечественной, о тружениках 
тыла, разработать несколько 
экскурсионных маршрутов 
по городу, оборудовать их 
современными средствами 

информирования. Расска-
зать есть о чём – например, 
о работавших здесь госпита-
лях, о том, как летом 1942-го 
этот город оказался местом, 
куда были эвакуированы из 
захваченного врагом област-
ного центра воронежцы. В 
рамках работы «Серебряных 
гидов» вскоре будет подпи-
сано Соглашение с местным 
историко-художественным 
музеем. Специалисты этого 
учреждения культуры про-
ведут обучение членов клуба 
основам экскурсоведения и 
волонтёрства. Лекции, тре-
нинги, мастер-классы, прак-
тические занятия окажутся, 
конечно, весьма полезны не-
профессионалам, желающим 
проводить интересные экс-
курсии для людей разных 
возрастов. 

Основные темы таких экс-
курсий предстоит определить 
на следующем собрании энту-
зиастов. 

ЧТО НИ ГОРОд, ТО НОРОВ

Старшие поколения  
готовят экскурсии 
Состоялось организационное собрание по созданию 
клуба «Серебряные гиды Борисоглебска». 

Василий черноуСоВ

Воронежцы настраивались 
победить прибалтийцев. В бой 
пошли одни «старики», уже 
проверенные в прошлогодних 
сражениях футболисты. Место 
в воротах вновь занял Кортнев, 
в обороне играли Молодцов, 
Божин, Осипенко и Кагерма-
зов, в средней линии – Ману-
ковский, Кузьмин, Ломакин и 
Афанасьев, впереди – Лебеден-
ко и Бирюков. «Рига» горела, 
но не сдавалась.

Почти полтайма «Факел» 
наседал на чужие ворота, а 
рижане огрызались. Но на 18-й 
минуте в одной из контратак 
Схиртладзе полез в штрафную 
площадь «Факела» и зацепился 
за выставленную ногу Божи-

на. Арбитр из Москвы Антон 
Фролов назначил пенальти, 
который реализовал Камил 
Билински. Из равновесия во-
ронежцев пропущенный гол не 
вывел, и уже через пять минут 
они сами заработали ответный 
пенальти. Осипенко был точен 
в его исполнении. 

На 27-й минуте воронеж-
цы разыграли великолепную 
комбинацию. Лебеденко в 
одно касание разыграл «сте-
ночку» с Ломакиным и через 
мгновение – с Бирюковым. 
Удар капитана «Факела» с 17 
метров в нижний угол был 
неотразимым. 

После этого в течение трех 
минут воронежцы должны 
были забивать еще два мяча, 
но выстрел Кагермазова с убой-

ной позиции отразил вратарь 
«Риги» Уваренко, а Ломакин 
обводящим ударом отправил 
мяч рядом со штангой.

На последней минуте пер-
вого тайма «Рига» осталась 
вдесятером. За неспортивное 
поведение с поля был удален 
Карашаускас, и весь второй 
тайм рижане провели в мень-
шинстве. В перерыве в составе 
«Факела» были проведены 
четыре замены. На поле выш-
ли новобранцы: вратарь Лан-
тратов, полевые игроки Джа-
браилов, Русак, Олейников и 
«старичок» Макарчук. Имея 
численное преимущество, 
игроки «Факела» не только 
не увеличили преимущество в 
счете, но и разбазарили ранее 
добытое. На 85-й минуте они 
допустили досадную ошиб-
ку в обороне, и умудрились 
пропустить гол после удара 
хорватского легионера «Риги» 
Стефана Панича. 

Вот так и вышло, что по-
лыхавшая ярким пламенем 

«Рига» не сгорела дотла, а как 
мифическая птица Феникс 
возродилась из пепла, ведь по-
слематчевые пенальти лучше 
пробили латвийцы. 

В итоге – поражение и де-
сятое место из шестнадцати 
участников. Напомним, что в 
прошлом году «Факел» стал 
одиннадцатым. Хоть малень-
кий шажок вперед, но сдела-
ли.

Вернувшись в Воронеж, 
руководство ФК «Факел» за-
ключило контракты с Черным, 
Русаком, Олейниковым, Джа-
браиловым, Лантратовым и ни-
кому неизвестным армянином 
Давидом Аршакяном, который 
имеет рост 194 сантиметра 
и вес 93 килограмма. Такого 
гиганта в «Факеле» не было от 
рождения. Удалось выяснить, 
что форвард таранного типа в 
2016-2017 году играл в МЛС, 
в Соединенных Штатах Аме-
рики, за клуб «Чикаго Файр». 
Посмотрим, что он покажет в 
России.

«Рига» горела, но выжила
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Рига» (Латвия) 2:2, пенальти 4:5

евгений марТыноВ

В последнем матче розыгрыша Кубка ФНЛ «Факел» 
встречался с «Ригой». Победитель занимал девятое 
место, проигравший – десятое. В стартовом составе 
воронежцев новичков не было. После двух пораже-
ний «Факел» одержал две победы и не без оснований 
рассчитывал на третью. 

ЗдОРОВьЕ

– Нелли васильевна, не 
так давно аллергические 
реакции связывали с по-
рой цветения некоторых 
растений и именовали пол-
линозом. Ещё, конечно, 
мы знаем, что в отдельных 
случаях аллергическую 
реакцию могут вызвать 
некоторые лекарства. Се-
годня люди всё чаще вы-
являют у себя аллергию 
на самые разные компо-
ненты. Число аллергиков, 
по свидетельству медиков, 
растёт. Почему так?

– Начну с того, что ал-
лергию нельзя считать 
болезнью, это – иммуно-
логическая реакция, сверх-
чувствительность к опреде-
ленным продуктам, компо-
нентам, которой может и не 
быть. Есть генетическая предрасположенность к аллергии: 
если один из родителей к ней склонен, то ребёнок в одном 
из четырёх случаев также подвержен аллергическим реак-
циям. И, к сожалению, образ жизни современного человека 
всё чаще даёт для них поводы.

– И что это за поводы?
– Если говорить о холодном времени года, когда ре-

акция на пыльцу растений не актуальна, то есть шанс 
столкнуться с так называемой перекрёстной аллергией. 
Причиной могут стать овощи и фрукты, выращенные в 
теплицах. Серьёзный рост аллергических реакций мы на-
блюдаем в пост. Люди переходят с мяса на фрукты, овощи, 
орехи, потребляют их в больших количествах, вот вам и 
опасный фактор. И на рыбу, к слову, тоже может возник-
нуть аллергическая реакция. 

– Есть какие-то плоды, особенно зарекомендовавшие 
себя по части аллергических реакций?

– Да, это – экзотические фрукты. Манго и папайю всё-
таки надо вводить в рацион с большой осторожностью. Не 
спешить давать их детям. Малышам до пяти лет вообще 
лучше не предлагать экзотику.

– А если отвлечься от пищевых продуктов, что ещё 
может дать аллергическую реакцию в зимний период?

– Общеизвестный и один из самых опасных аллерге-
нов – книжная пыль. Сегодня на передний план выходит 
ещё один компонент – пыль компьютерная. Да и уличный 
городской воздух, к сожалению, даёт всё больше аллер-
гических реакций из-за высокой концентрации вредных 
веществ, общей загрязнённости. Не стоит забывать об 
опасностях одежды из натуральных материалов. Если 
шерсть, например, является аллергеном, надо тщательно 
подходить к выбору гардероба. Представителям старшего 
поколения быть аккуратнее при использовании таких 
средств лечения радикулита, как пояса из собачьей шер-
сти, и т.п.

– Что можете сказать о холодовой аллергии – реакции 
на низкие температуры?

– Откровенно говоря, это – не самый распространённый 
вид реакции. Но если человек ей подвержен, она даёт о себе 
знать даже тогда, когда он моет руки в холодной воде. По-
краснение кожи, появление волдырей, отеки – симптомы, 
типичные для крапивницы. 

– А что можно в целом сказать о симптомах аллер-
гии?

– Они – традиционные: чихание, кашель, зуд в носу, 
слезы, отёки. Организм словно пытается вытолкнуть опас-
ный компонент, защищается как может. И это правильно, 
потому, как мы же знаем, что в критических случаях 
аллергическая реакция может вызвать приступ астмы, 
завершиться отёком лёгких.

– Есть мнение, что аллергикам противопоказаны при-
вивки от гриппа…

– Это – заблуждение. Если прививаться не на пике 
обострения аллергии, то это, напротив, защитит организм 
от инфекций, которые могут стать толчком для дальней-
шего развития аллергических реакций и даже расширения 
списка аллергенов.

– Нелли васильевна, если человек в курсе своей 
предрасположенности к аллергии, что он может сделать 
в качестве профилактики? 

– Во-первых, в зимнее время позаботиться о регулярном 
проветривании помещения, чтобы в нём не концентрирова-
лась пыль. Чаще проводить влажную уборку, обзавестись 
пылесосом с противоаллергическими фильтрами, увлаж-
нителем воздуха, гипоаллергенным постельным бельём. 
Во-вторых, если есть подозрение, что аллергию вызывают 
пищевые продукты, понаблюдать за своим рационом. 
Взрослым пациентам рекомендую вести дневник, куда 
необходимо записывать, что они съели. Так и врачу при 
случае будет легче выявить, на что отозвался организм 
человека.

– А что делать в затруднительных случаях?
– Пройти тесты на аллерген. Эту процедуру сегодня 

предлагают во многих медицинских Центрах. Конечно, 
она обойдётся недёшево, но поможет разобраться, что 
же реально вызывает аллергическую реакцию. Выскажу 
своё мнение: если относиться к себе внимательно, при-
слушиваться к организму, честно отвечать на вопросы 
врача-аллерголога, в массе случаев можно обнаружить ал-
лерген и без тестов. Спектр антигистаминных препаратов 
сегодня широк, каждый может подобрать для себя лучшее 
средство. Главное – проконсультироваться перед покупкой 
с врачом, особенно пожилым людям, употребляющим и 
другие лекарства.

Беседу вела  
Наталья СтОЛПОВСКАя.

Аллергии зимние  
и не только
Врачи-иммунологи утверждают:  
с каждым годом количество пациентов 
с аллергией растёт, и к уже известным 
аллергенам добавляются новые
Что тому причиной и как правильно помочь орга-
низму справиться с аллергической реакцией, мы 
попросили рассказать заведующую отделением 
клинической иммунологии Воронежского област-
ного клинического центра профилактики и борьбы 
со СПИДом Нелли ПОДОСКИНУ.

Нелли Подоскина.

Затем в главном корпусе 
агроуниверситета состоялся 
«круглый стол» для обуча-
ющихся и сотрудников, по-
священный 101-й годовщине 
Красной Армии и Флота. Во 
встрече приняли участие во-
ронежский художник, ветеран 
ВМФ Вячеслав Черкасов; ве-
теран ВМФ, мичман в отставке 
Александр Юрьев и художник-
любитель, капитан первого 
ранга в отставке, ветеран ВМФ 
Тихон Сухотерин. Незабы-
ваемая встреча завершилась 
презентацией картинной га-
лереи художника Вячеслава 
Васильевича Черкасова, что 
разместилась в фойе второго 
этажа неподалеку от домового 
вузовского Крестовоздвижен-
ского храма. 

Апофеозом праздничного 
дня стали прошедшие в Юби-
лейном зале торжественное со-
брание и концерт. В них приня-
ли участие как преподаватели, 
сотрудники, обучающиеся вуза, 
так и представители региональ-

ной общественной организации 
«Колыбель Русского флота» во 
главе с ее председателем, чле-
ном Попечительского совета 
ВГАУ, почетным гражданином 
Воронежа контр-адмиралом 
Николаем Ермаковым. После 
исполнения Гимна России 
прошло награждение ветеранов 
почетными грамотами.

С приветственным словом 
выступил ректор университета 
Николай Бухтояров, который 
боевую закалку получил на 
Краснознаменном Тихоокеан-
ском флоте. 

– В этом году, – с особой те-
плотой отметил Николай Ива-
нович, – исполняется 60 лет с 
момента создания плавучего 
измерительного комплекса, на 
котором я имел честь служить. 
А в прошлом году основатель и 
первый командующий плавуче-
го комплекса Юрий Иванович 
Максюта отметил бы свой веко-
вой юбилей». В связи с этим со-
бытием воронежские ветераны 
Военно-морского флота издали 
книгу «Предельная дальность», 
которую Николай Иванович 

торжественно вручил ветера-
нам Военно-морского флота. 

Порадовал гостей и участ-
ников праздника и концерт. Он 
был открыт задавшим высокий 
эмоциональный тон выступле-
нием коллектива барабанщиц 
«Аксельбант». Далее последо-
вали номера таких прослав-
ленных коллективов, как хор 
преподавателей и сотрудников 
(создатель и руководитель, 

солист – ректор Николай Бух-
тояров), ансамбля песни и танца 
«Чернозёмочка» (руководитель 
– Заслуженный работник куль-
туры Анна Скуфьина), студии 
современного танца «Моррис» 
и многих других. 

Завершился концерт ярким 
и зрелищным матросским тан-
цем, оставив в сердцах всех зри-
телей радостное, вдохновенное 
настроение. 

Овеянный доблестью и славой
дата | В Воронежском государственном аграрном университете имени императора  
Петра I стало традицией по-особенному отмечать День защитника Отечества
По традиции праздник начался с возложения венков 
и цветов к братским могилам №18 и №19, что ря-
дом с главным корпусом Воронежского ГАУ, в парке 
имени К.Д.Глинки, а также на Аллее Славы у учебного 
корпуса факультета ветеринарной медицины. 

Сергей ПроКофЬеВ

Ректор Воронежского ГАУ Николай Бухтояров:  
«Нужно учиться и работать так, чтобы не было стыдно перед 

памятью тех, кто погиб за Отечество».
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